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Армянском (Славянском) университете по адресу: 0051, г. Ереван, ул. Овсепа  Эмина 123.  

 

 

 

РЕЗЮМЕ 

 

Ключевой проблемой современного мира является его финансовая безопасность, в 

обеспечении которой особую роль играют устойчивое развитие экономики и финансовой 

системы. Последствия мирового финансового кризиса оказали ощутимое влияние на 

устойчивость финансовых систем практически всех государств. Сказанное приобретает 

особую важность для Республики Армения, учитывая слабую развитость финансовой 

системы  и уязвимость экономики. В этих условиях проблема выбора механизмов и  

разработка путей повышения уровня финансовой стабильности РА весьма актуальна.  

Однако на сегодняшний день нет единства понимания как самого понятия 

устойчивости системы, так и классификации видов устойчивости. Как известно, 

Программа оценки финансового сектора МВФ/ВБ (FSAP) предполагает проведение оценки 

надежности отдельных подсистем (прежде всего банковской системы), качества 

банковского, страхового, финансового рынков и надзора по принятым международным 

стандартам, проведение стресс-тестов, оценки способности монетарных властей 

эффективно реагировать в случае системного стресса, однако не раскрывает понятия 

устойчивости всей финансовой системы и не содержит в себе единого подхода к проблеме 

ее повышения.  

Целью диссертационной работы является разработка подходов и  предложений по 

повышению финансовой  устойчивости экономики Республики Армения на основе анализа 

и оценки факторов, воздействующих на ее финансовую устойчивость. 

Объектом исследования являются  финансовая устойчивость РА и политика по ее 

обеспечению. Предметом  исследования являются факторы, воздействуюшие на 

финансовую устойчивость и подходы, направленные на ее повышение. 

Для достижения поставленной цели в исследовании были выдвинуты и решены 

следующие задачи: 



 

 исследовать методические основы и принципы обеспечения финансовой 

устойчивости и критерии  ее оценки; 

 принимая  финансовую систему в качестве важного  инструмента  обеспечения  

роста экономики и финансовой устойчивости страны,  выявить  специфические риски, 

угрожающие  стабильности финансовой системы и особенности их  проявления; 

 изучить пути и возможности проведения мероприятий, способствующих 

повышению эффективности деятельности и устойчивости институтов финансового 

посредничества; 

 проанализировать текущую состояние финансовых потоков, учитывая их 

значимость в области обеспечения устойчивости экономики, и разработать подход к их 

регулированию; 

 выявить  внутренние и внешние риски, проявляющиеся при операциях по 

обеспечению финансовой стабильности республики, разработать  и предложить подход  к 

их эффективному управлению. 

В результате проведенного исследования получены теоретические, методические и 

практические результаты, из которых в качестве научной новизны можно выделить 

следующие: 

 С целью повышения эффективности финансовой системы были предложены 

критерии оценки степени скоординированности политик, обеспечивающих ее и 

обуславливающих ее устойчивость (экономический рост, уровень занятости, рост доходов, 

коэффициент деловой активности и т.д.). 

 На основании результатов оценки факторов, обуславливающих финансовую 

устойчивость, был разработан механизм, связанный с обслуживанием государственного 

долга, регулирования финансовых потоков, возникающих от экспорта и импорта, 

позволяющий сократить объемы импорта по части тех видов товаров, по которым Армения 

обладает необходимым потенциалом, обеспечивающий при этом необходимый уровень 

потребления. 

 Были предложены пути по повышению эффективности финансовой системы 

посредством внедрения инструментов, повышающих способность поглощения рисков 

институтов финансового посредничества (длинные деньги, инструменты капитала и 

хеджинга). 

 Была разработана модель оценки и управления рисками, дающая возможность  

выявления зависимости между изменением активов и пассивов от процентных, ценовых и 

валютных рисков, посредством их сопоставления с рисками, передающимися через канал 

внешнеэкономических связей. 

В заключении диссертации обобщены результаты исследования, изложены основные 

выводы и предложения по повышению стабильности и эффективности финансовой 

системы РА. 
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ABSTRACT 

 

A key issue of the modern world is its financial security. A sustainable development of the 

economy and financial system plays a special role in providing that security. The global financial 

crisis had a significant impact on the stability of the financial system of almost all countries. The 

foregoing has greater relevance for the RA if we take into account its’ weakly developed financial 

system and vulnerable economy. In this context the issue of selecting mechanisms and developing 

ways to improve the financial stability of the Republic of Armenia is urgent. 

However, today there is no common understanding in the concept of system sustainability 

and in the classification of the types of sustainability. Financial Sector Assessment Program of the 

IMF / World Bank (FSAP) is aimed at measuring the reliability of individual subsystems (first of 

all the banking system), the quality of the banking, insurance, financial markets and supervision 

of accepted international standards, conducting stress tests, assessing the ability of monetary 

authorities to effectively manage the system stress, but do not disclose the concept of stability of 

the entire financial system and there is no unique approach to its improvement. 

The purpose of the thesis is to work out approaches and suggestions on enhancing the 

sustainability of the RA financial system based on the analysis and assessment of factors affecting 

the stability of the country's economy. 

The object of the research is the financial stability of RA and its provision policy. The 

subject of the research is the identification of the factors affecting the financial stability, the 

quantitative assessment of their influence on the sustainability and the ways of its improvement. 

         To achieve the goal the following problems have been put forward and solved: 



 

 To study the methodological foundations and principles of financial stability and the 

criteria for their evaluation; 

 Considering the financial system as an important instrument for ensuring economic 

growth and financial stability of the country to identify the specific risks the financial system can 

be exposed to and the character of the risks; 

 To study ways and actions enhancing the efficiency and sustainability of the institution 

of financial intermediation; 

 To analyze the current situation of financial flows taking into consideration their 

importance in ensuring economic stability and develop an approach to their regulation; 

 To identify internal and external risks that may occur when ensuring the financial 

stability of the country, develop and propose an approach for their effective management. 

The scientific novelty copmprises a set of theoretical, methodological and practical 

outcomes revealed during the research. The most essentials are: 

 In order to increase the efficiency of the financial system, criteria for assessing the level 

of policy coordination causing and ensuring its sustainability (economic growth, employment 

level, income growth, activity ratio, etc.) have been proposed; 

 Based on the results of the assessment of the factors causing the financial stability a 

mechanism has been developed that allows to adjust the financial flows related to servicing 

external debt, imports and exports, meanwhile, developing the production of those domestic 

product groups which Armenia has the potential to produce thus reducing the outflow formed by 

imports yet maintaining the necessary level of consumption; 

 By implementing instruments (long term money, capital instruments and hedging) 

which increase the ability of reducing risks of financial intermediary institutions, ways of 

improvement of financial system efficiency have been proposed; 

 A model for risk assessment and management giving the possibility to detect the 

relationship between changes in assets and liabilities by interest rate, price and exchange rate 

against external transformational risks, has been developed. 

The results of the study, the main findings and proposals for improvement of the stability 

and efficiency of the financial system of the Republic of Armenia have been summarized in the 

conclusion. 


